

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 4 DE ENERO DE 1908

Nº 296

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

FELIZ AÑO NUEVO

Oímos á todo el mundo con esa expresión cordial en la boca en el día primero de enero: *¡Feliz año nuevo!*

El correo no se da treguas repartiendo tarjetas, cartulinas y postales, con la doble inscripción: *N. N.*; y después... *¡feliz año nuevo!*

Pues bien, señores lectores nuestros, vamos á cuentas ¡qué preteadéis con eso!

¿Cómo deseáis la felicidad en el "Año Nuevo"?

A buen seguro el noventa y nueve por ciento de los que dicen y escriben el "feliz año nuevo," ni saben lo que dicen, ni se preocupan por la significación de la frasecilla ésa elíptica. Vamos nosotros á indicar algunos significados; pero antes establezcamos unas premisas necesarias.

La felicidad verdadera, absoluta, no es gaje de esta tierra, *valle de lágrimas*: hay solamente felicidad *relativa*.

Y esa felicidad relativa es el afán y la consecución posible del *perfeccionamiento individual ó social*: porque tales son las aspiraciones del entendimiento que busca siempre la luz de la *verdad*, y el anhelo de la voluntad que no puede ser más que el *bien*: y como la *verdad* y el *bien* no se consiguen sino parcia'mente, por eso el *perfeccionamiento* será sólo relativo, como también la felicidad.

Luego: ¡Feliz Año Nuevo! Para la Patria significa, año de paz, de tranquilidad, de trabajo, de próspera agricultura, de ensanche de la industria, de "*poca política y mucha administración*."

¡Feliz Año Nuevo! Para las familias significa, año de respeto al principio de autoridad paterna que se va perdiendo lamentablemente en nuestros hogares, merced á ese cúmulo maldito de teorías modernas de muchas cáscaras y poco grano: año de paz y alegría en los lares: y para eso, año de intenso amor del esposo á la esposa y de éste á aquél y de ambos á los hijos, para evitar las *traiciones* que llevan el desvará justo á las familias cristianas por el abominable crimen del adulterio: Año de esfuerzos en la *educa-*

ción cristiana de los hijos: que ésa es la más sagrada, la más santa, la más trascendental de todas las obligaciones, pues de ella depende el porvenir de la Patria y el honor de las familias: ya que solo con la educación religiosa se refrenan los malos instintos del hombre: y si esos malos instintos no se refrenan, el hombre que carga un lindo y bien timbrado apellido y gasta buenos vestidos y lleva mucha blanca en el bolsillo, para en ser tan *canalla y bestia* como los canallas y bestias que son la escoria de la sociedad.

¡Feliz año nuevo! Significa para los individuos, año de *sensatez* para reparar las necesidades de años anteriores: porque si "*es propio de los hombres errar*," debe ineludiblemente completarse ese dicho latino con lo de que es también "*propio de los hombres cuerdos el corregir sus yerros*."

Nada más en este año de vicios, de ebriedades, de lujurias, de juego, de enemistades... pues que eso haría el nuevo año... *infeliz! infelicísimo!*

Año también, de virtud cristiana que significa al hombre, lo hace morigerado, le da vigor y energías para cumplir con su deber....

Año de *amor á Dios*, que es la salza que debe condimentar todos

nuestros actos racionales y la aspiración de nuestro espíritu creado para lo noble, lo grande, lo infinito, lo sobrenatural... para Dios, al que tiende con vehemencia é inquietud constante.....

En esos sentidos desea "El Orden Social" un feliz "Año Nuevo" á la "Patria, á las familias costarricenses y á todos sus amigos y lectores.

ECONOMIA DOMESTICA

Nada hay que contribuya tan eficazmente á promover el bienestar de los matrimonios y evitar la penuria y dificultades en que suelen verse sumergidos los jóvenes casados, como la economía en el manejo de su gobierno doméstico. De poco sirve que el hombre proporcione poco ó mucho para mantener á su familia, si hay en ella desperdicio y desórdenes.

La obligación del hombre es traer á la casa lo necesario y la mujer cuidar para que nada salga de ella impropiamente, ni aún la cosa más pequeña, no tanto por lo que ésta pueda valer en sí, sino por el hábito que produce, el cuál, empezando por cosas insignificantes, trae consigo inevitable ruina. El hombre busca una compañera para que cuide de su hacienda, le ayude en su peregrinación en ésta, y para que eduque y prepare á sus hijos para ocupar dignamente sus respectivos destinos en la sociedad. El interés del marido debe ser el objeto de la solicitud de la mujer, y su mayor ambición no debe extenderse á más que á procurar su felicidad y bienestar, así como la de sus hijos. Este ha de ser el único objeto de su existencia y de sus esfuerzos en el seno de su familia donde puede contribuir tanto á hacer fortuna, como el marido en la tienda ó el obrador.

No se enriquezca el hombre con lo que gana sino con lo que ahorra.

Un marido bueno y prudente deposita el fruto de su trabajo é industria en manos de su mejor amigo, pero si este amigo no corresponde á su confianza, ¿qué esperanza le queda? Si no le es dado confiar en la compañera de su corazón ¿de quién podrá fiarse?

La esposa no obra sola para sí; es el agente de varias personas queridas, y debe procurar el bien de éstas más que de su propia satisfacción: Vanidad en el vestir, delicadeza excesiva en el comer ó más sociedad de la que sus medios permiten, son igualmente perniciosos y deben cuidadosamente evitarse no solo por el dispendio que acarrearán, sino por la corrupción de principios que producen. De *La Religión* de El Salvador.

INCURIA DE LOS BUENOS

La gente se ha acostumbrado ya á ver con indiferencia y alguna vez con gusto todo lo malo.

La tribuna, la prensa, la escuela, el libro, el periódico, las modas, las ramerías, los teatros, las diversiones públicas y privadas, el grabado, el cromó y la fotografía, los obsequios que en forma de calendario reparte el comercio, las fábricas, las tiendas, los escaparates, el lenguaje callejero de hombres, mujeres y niños, los agentes viajeros, los ferrocarriles, todo, en fin, se ha convertido, por la incuria de los buenos, en batería asestada contra la Iglesia de Cristo.

¡Y todavía hay cinismo, hay desvergüenza bastante para hablarlos de civilización, de cultura y de progreso!

Siguiendo esta abominable sofistería, lo mejor y más excelente del moderno adelanto se ha de hallar en los más profundos infiernos.

¡Lástima grande que muchos, muchísimos católicos, engañados por los pérfidos agentes del enemigo, cooperan en gran escala á la perdición de la propia alma y de las ajenas!

¡Deténganse en su camino de perdición, y delante de su conciencia resuelvan si es ya tiempo de unirse para contrarrestar los espantosos estragos del diluvio que nos ahoga.

Consecuencias de la educación laica

En una habitación ricamente adornada yase en su cama un niño de trece años, pálido y desencajado, y respira con dificultad.

Su padre se jacta de no creer en nada, y aun hace alarde de haber descargado buenos golpes contra la Iglesia. Su madre arrastrada por las vanidades y respetos humanos, no cree tampoco mucho, á pesar de la buena educación cristiana que ha recibido.

El pobre niño no ha oído hablar de Dios, pero en cambio ha asistido á ciertas representaciones dramáticas que hacen subir los colores á la cara del más endurecido presidiario. Ahora está enfermo, y el médico ha hecho ya gravísimos pronósticos. El padre y la madre lloran amargamente, y ella recordando su antigua fe, dice á su marido con débil voz:

—¡Si llamásemos á un sacerdote!

Pero el marido encogiéndose de hombros, le vuelve las espaldas.

La madre ve entonces con espantosa claridad toda la enormidad del delito cometido en haber dado una instrucción *laica* á su hijo, y tomando por el brazo á su marido le dice:

—Condénate tú si quieres, pero yo quiero salvar á mi hijo; no quiero que se muera sin un sacerdote.

El padre reflexionando allá en su interior sobre la fuerza de estas palabras, responde á su mujer:

—¡Buen papá! vamos á hacer entonces delante de nuestros amigos!

Pero la madre menos temerosa ya del *qué dirán*, sale en busca de un sacerdote.

El padre entre tanto, al verse solo, se acerca á la cama de su hijo, y después de muchas vacilaciones, movido al fin por un secreto remordimiento le dice:

—¡No temes algo, hijo mío!... Piensa si tal vez hay algo después de esta vida... ¡Si te encomendases á Dios!

El niño quédase algún rato silencioso, y luego con calma espantosa responde:

—¡Qué quiere decir encomendarse á Dios? ¿De qué me habla usted, papá?

El padre ya deseaba en su interior que llegase el sacerdote, y esperaba excusarse con los amigos echando la culpa á su mujer.

Entra por fin el sacerdote con la madre, y apenas le ve el niño, dando un grito de espantoso exclama:

—¡El cuervo! ¡Ay! ¡El cuervo que viene á comerme!

Y escondiendo el rostro entre las sábanas expira ahogado en un vómito de sangre.

Toda esta narración es auténtica, y la *Semana Religiosa* de Grenoble dice que podría citar el

nombre del padre, alto funcionario del gobierno francés.

¡Qué espantosa responsabilidad la de los Herodes de ogaño!

Las Agitaciones Seísmicas

Un físico americano, M. Charles Hallock, de la Sociedad Científica de Washington, atribuye simplemente las casi continuas agitaciones seísmicas que ahora sufre la tierra al progreso de los tiempos modernos, en una de sus más generales manifestaciones, la electricidad. Léanse las palabras del sabio.

“Si aceptamos la teoría de sir Oliver Lodge respecto á que la tierra es un enorme imán, y su costra la armadura de un inmenso dinamo, cuya fuente de energías es el sol, hay que atribuir la desusada frecuencia de los terremotos, así como su correlación, á que el planeta se encuentra cargado de electricidad. Ese voltaje excesivo pone en movimiento los materiales que sueltos y heterogéneos constituyen en gran parte la envoltura terráquea, lo que engendra á su vez nuevas energías eléctricas.

Sin embargo, los terremotos no son debidos solamente á las causas naturales, sino también al abuso de la electricidad por el hombre, quien ha tendido sobre el entero planeta una red inmensa de conductores eléctricos, alimentados sin cesar por portentosísimos dinamos. Y esas energías eléctricas circulan por doquiera, por los aires y bajo los mares ó bajo las ciudades, en todas las casas y á través de los campos. Unidas esas fuerzas eléctricas colosales á las que oculta la tierra, son, sin duda alguna, las que producen las perturbaciones magnéticas, los movimientos de tierras y las erupciones volcánicas.

Comparación y contraste

El pequeño Reino de Bélgica y la gran República de Francia ofrecen una comparación y un contraste que así explica ó describe el *Standart*, periódico protestante de Holanda, y el que ocupa el primer puesto entre todas aquellas hojas luteranas.

Ambos países, dice, pueden llamarse católicos, pues se encuentran en los dos muy pocos protestantes. En ambos se habla el francés, idioma que es en Bélgica siquiera el de las altas clases sociales. La literatura francesa es también la literatura del pueblo belga, y Bruselas, la capital es un pequeño París.

La diferencia esencial entre ambas naciones se halla sólo en el hecho de que en Francia reinan desde hace años los anticlericales, y en Bélgica los llamados clericales. ¿Y cuál es y ha sido el resultado de ambos gobiernos?

Helo aquí en pocas palabras.

El pequeño Reino de Bélgica está progresando en todo sentido y su riqueza anda siempre en aumento, mientras que la gran República francesa está decayendo. En ésta la población, en lugar de crecer, disminuye, mientras que en el pequeño Reino, su vecino, los habitantes suben ya á más de siete millones.

Y ved ahí un hecho aun más notable.

Es que en la Francia radical y socialista la libertad es atropellada y conculcada de tal manera, que á los clericales apenas se les permite resollar, mientras que en Bélgica cada uno es libre, sin excepción de los liberales, y la Iglesia y las escuelas no encuentran el más mínimo obstáculo para ejercer su respectivo influjo.

CRONICA

—El Presb^o don Ezequiel Martínez continúa ya mejor de la penosa dolencia que en días pasados puso en inminente peligro su vida. También don Gustavo Ulloa ha mejorado algún tanto de su enfermedad. Nos alegramos.

—Con lazo de flores uniránse próximamente dos estimables jóvenes griegos en la bella ciudad que los vio nacer: don Miguel Soto y la Srta. Julia Barraut-s. Que el sol de la dicha ilumine siempre con sus rayos de oro el nuevo hogar

—Plaga que priva en estos días:

Los trasnochadores.

Esto es, hombres que asquean la luz del día, y están á sus anchas, como peces en el mar, en medio de las tinieblas de la noche...

—Padres de familia estúpidos.

Los que ríen como papanatas cuando alguno de sus chiquillos suelta alguna palabrota de doble sentido.

Después, cuando el muchacho sea ya una fiera, entonces tiempo les faltará á esos padres bobalicones para llorar y lamentar la descuidada educación de sus hijos.

En esta imprenta:

Gran colección de finas tarjetas postales.

Muy lindas felicitaciones para el año nuevo.

Variado surtido de juguetes de Navidad.

ALMANAQUES, JUGUETES LITOGRAFIA

Ya están á la venta, en La Educación, Sociedad Librera de San José, de M. V. Blanco y C^o, los almanaques de P. N. Gutiérrez—á ₡150 doc. y á ₡12—el ciento

Hay gran surtido de juguetes, los que se venden al más reducido precio en la capital.

Se atienden con esmero las órdenes de trabajos litográficos.

Hay que visitar esta librería, donde se atiende á los clientes en inglés, francés, italiano y alemán.

RAMON RODRIGUEZ
da clases elementales de guitarra, mandolina y bandurria.

RODOLFO CLAVIJO

tiene el gusto de avisarles á todos los clientes de la provincia de Heredia que no alcanzaron á cubrirle sus pequeñas cuentas que aun tienen pendientes con él, que bien pueden hacerlo ahora entregándoselas en San Joaquín al Presbítero Sr. don Rafael Camacho.

Vendo Harina de Maíz

Artículo de variadísimas aplicaciones en el arte culinario, como útil á las lavanderas por el excelente *almidón de engomar ropas* que produce. También vendo el afrecho del mismo artículo, que constituye un muy nutritivo alimento para el ganado caballar, vacuno y de cerda y toda clase de aves.

Saco café en bellota, quedando bien pulido.

Para órdenes casilla N^o 5 ó mi casa de habitación

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

APROVECHAD LA OCASION

En casa de la Srta. Taíña Salazar R. en San José, se encuentran á precios sumamente baratos las siguientes revistas:

La Hormiga de Oro
Razón y Fe
Analecta Eclesiástica
Civiltá Católica
Revista de Estudios Franciscanos
Mensajero del Sdo. C. de Jesús
Mensajero del Niño de Praga
Lectura Dominical
Semana Católica
Revista Popular
Revista de S. José
El Monte Carmelo
El Sto. Escapulario
Ntra. Sra. del Perpetuo Socorro
El Buen Consejo
La Sda. Familia
El Boletín Saleciano
Anales del Culto de S. José
El Smo. Rosario
El Eco Franciscano
El Mensajero Seráfico
La Revista Franciscana
La Voz del Púlpito
La Lámpara del Santuario
El Iris de Paz
Lecturas Católicas de Sarriá
El Apostolado de la Prensa
El Belén Ilustrado
El Oratorio Festivo
El Propagador de S. José
Las Misiones Católicas
La Voz de S. Antonio.

En esta ciudad pueden entenderse con la Srta. Ermelinda Chaverri.

Se suplica avisar cuanto antes á fin de que no haya demora en la publicación.

COMISIONES

Persona activa y de buenas recomendaciones se hace cargo de la venta de mobiliarios para establecimientos ó casa de habitación, nuevos ó de segunda mano, útiles profesionales, toda clase de efecto de mucho ó poco valor, mediante una comisión módica. Referencias en esta imprenta.

EN SAN PABLO

DE HEREDIA

Se vende una pequeña finca que consta de una casa grande de habitación y un terreno para sembrar. Queda situada al Norte de la Ermita de ese distrito.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Tip. de L. Cartín G.